

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Kampung *Heritage* Kayutangan Malang merupakan kawasan wisata yang memiliki nilai sejarah tinggi, ditandai dengan bangunan dan situs bersejarah dari era kolonial yang masih terawat. Kawasan ini menjadi daya tarik wisata budaya yang berfokus pada pelestarian dan pengenalan budaya lokal kepada wisatawan, serta berperan dalam memajukan sektor ekonomi masyarakat setempat melalui konsep pariwisata berbasis komunitas.

Pengembangan Community Based Tourism (CBT) di Kampung Wisata *Heritage* Kayutangan menunjukkan bahwa keterlibatan masyarakat lokal menjadi faktor utama dalam keberhasilan pengelolaan wisata berbasis komunitas. Melalui konsep ini, masyarakat tidak hanya menjadi penerima manfaat, tetapi juga pelaku aktif dalam menciptakan pengalaman wisata yang autentik dan menarik. Berbagai upaya pengembangan dilakukan untuk mendukung pengelolaan wisata berbasis komunitas. Pelatihan pemandu wisata memberikan bekal kepada masyarakat untuk menyambut dan memberikan informasi kepada wisatawan secara profesional. Selain itu, pelatihan pembuatan konten digital menjadi langkah penting dalam memperkenalkan potensi kampung wisata ini ke khalayak yang lebih luas melalui media sosial dan platform digital.

Kegiatan workshop ekonomi kreatif juga membantu masyarakat dalam menciptakan produk lokal yang bernilai jual tinggi, sehingga dapat mendukung keberlanjutan ekonomi di kawasan tersebut. Festival budaya, seperti "Padhang Bulan," menjadi salah satu bukti nyata bagaimana tradisi lokal dapat dikemas secara menarik untuk menggaet wisatawan sekaligus melestarikan budaya setempat. Melalui pengembangan yang konsisten dan melibatkan seluruh elemen masyarakat, Kampung Wisata *Heritage* Kayutangan semakin dikenal sebagai daya tarik wisata berbasis komunitas yang berhasil memadukan nilai budaya, ekonomi kreatif, dan teknologi untuk menciptakan daya tarik yang berkelanjutan.

Peran Pokdarwis yang telah diimplementasikan mencakup beberapa aspek, yaitu sebagai fasilitator, edukator, dan pengelola kawasan wisata. Sebagai fasilitator, Pokdarwis mendukung pengembangan usaha kecil dan menengah (UMKM) lokal serta memfasilitasi kegiatan pelatihan bagi masyarakat untuk meningkatkan keterampilan dalam bidang pariwisata. Sebagai edukator, Pokdarwis memberikan edukasi kepada masyarakat dan wisatawan tentang pentingnya melestarikan nilai sejarah dan budaya Kampung Kayutangan. Sebagai pengelola, Pokdarwis melakukan penataan lingkungan, perawatan fasilitas, serta pengelolaan keamanan dan kenyamanan di kawasan *heritage*. Melalui peran-peran ini, Pokdarwis mampu meningkatkan kesejahteraan masyarakat sekaligus memperkuat identitas budaya lokal yang menjadi ciri khas Kampung *Heritage* Kayutangan Malang.

## 5.2 Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan maka terdapat saran yang dapat dilakukan untuk peran Kampung *Heritage* Kayutangan Malang dengan lebih baik. Adapun saran yang dapat dilakukan yaitu sebagai berikut :

### 1. Penguatan Kapasitas Pokdarwis melalui Pelatihan Berkelanjutan

Untuk meningkatkan profesionalitas dan kompetensi, Pokdarwis sebaiknya mengikuti pelatihan berkelanjutan di bidang manajemen pariwisata, pemanduan wisata, komunikasi publik, serta teknik konservasi bangunan bersejarah. Pelatihan ini dapat dilakukan melalui kerja sama dengan pemerintah daerah, perguruan tinggi, atau lembaga swasta yang memiliki program pelatihan pariwisata dan *heritage*.

### 2. Pengembangan Produk Wisata dan Program Tematik

Untuk menarik minat wisatawan, Pokdarwis dapat mengembangkan produk wisata tematik, seperti tur sejarah, tur fotografi, atau kegiatan budaya yang menonjolkan keunikan Kampung Kayutangan. Program ini dapat disesuaikan dengan tema-tema tertentu, misalnya peringatan sejarah, budaya lokal, atau even kuliner khas Malang, yang semuanya dirancang untuk memberikan pengalaman yang lebih mendalam bagi wisatawan.

### 3. Penelitian Lanjutan

Diperlukan penelitian lanjut oleh peneliti lain guna memberikan masukan serta valuasi terhadap peran Pokdarwis Kampung *Heritage* Kayutangan Malang. Saran serta masukan diharapkan dapat memberikan dampak yang baik dalam mengembangkan Kampung *Heritage* Kayutangan Malang.